

## Saludo Aniversario 10 años COES

Centro Cultural Gabriela Mistral 8 de noviembre de 2023 Rosa Devés

Es una gran alegría celebrar los 10 años del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES). Para la Universidad de Chile, este Centro representa un orgullo, pues las investigaciones acá realizadas no solo han permitido comprender mejor nuestra sociedad, sino que además han impactado la formulación de políticas públicas y la discusión sobre los grandes temas país. Esta incidencia en el debate académico y social muestra la solidez y la influencia del COES. Felicitamos a sus equipos de investigadores e investigadoras, a su directora María Luisa Méndez y a su primer director y actual subdirector, profesor Dante Contreras.

Estudiar la sociedad es un desafío complejo, sobre todo, cuando observamos una ciudadanía cada vez más crítica y menos predecible. La única posibilidad de realizar ese examen con rigurosidad es a través del enfoque inter y transdisciplinario que tan bien caracteriza al COES. La multiplicidad de disciplinas, perspectivas teóricas y encuadres metodológicos que se encuentran en este Centro permiten una aproximación empírica de excelencia a los fenómenos que median los conflictos sociales. También es muy valiosa la colaboración inter-institucional que se practica en el COES, pues ya no es posible producir conocimiento de frontera de manera aislada. La cooperación académica nacional e internacional que desarrollan es fundamental.

Es destacable también su capacidad formadora, que contribuye con sus programas de postdoctorado e incorporación de investigadores e investigadoras jóvenes a la ampliación de la academia en Chile. Sus talleres y charlas para nuevos y nuevas académicas son una actividad altamente valorada por quienes se están insertando en las universidades nacionales. Existen numerosos testimonios del enorme valor formativo del COES, que se proyecta de esta manera hacia varias instituciones de educación superior.

El comportamiento político de las personas, la formación de actitudes y preferencias, las desigualdades socioeconómicas y de género o el rol de la historia y la memoria, entre otros temas relevantes, tienen un lugar destacado en la producción de conocimiento que han realizado durante esta década de funcionamiento. Esas investigaciones han permitido conocer mejor nuestro país y a su gente. Las preguntas que han orientado esos estudios han sido siempre pertinentes para entender las formas que adopta el conflicto social y cómo es posible gestionar la cohesión social en tiempos políticos polarizados.

Como sabemos el COES surgió después de un ciclo de movilizaciones que remeció al país y mostró las dificultades que existen en nuestra sociedad para



reconocer y atender las demandas sociales. En estos años, hemos observado una intensificación de esos conflictos, lo que tuvo su punto más significativo en la revuelta social de octubre de 2019. La redacción de una nueva Constitución parecía ser la respuesta institucional a la crisis, pero estos 4 años de ardua discusión política nos han mostrado la complejidad para alcanzar acuerdos mayoritarios en la población. Existe un déficit de diálogo para procesar nuestras diferencias, que afecta también al fortalecimiento de la democracia.

Durante este año, realizamos junto a la Pontificia Universidad Católica de Chile la coordinación de la participación ciudadana para el proceso constitucional recientemente finalizado. Una de las tantas lecciones que obtuvimos de este trabajo, que convocó a 270 mil personas, es que existe una aspiración compartida por hacer de Chile un país más justo y equitativo, y que las personas requieren ser escuchadas. Trabajar por alcanzar

mayores niveles de igualdad y participación ciudadana es, sin duda, un aporte a la cohesión social.

A ese objetivo también contribuye la labor que realiza el COES, que con evidencia rigurosa nos ha mostrado durante una década las complejidades del conflicto social. Reciban a nombre de la Universidad de Chile un profundo agradecimiento por aquella tarea y cuenten con nuestro apoyo para sus desafíos académicos futuros.

Muchas gracias.

Rosa Devés Alessandri

Rectora de la Universidad de Chile

Mosa Ilmes